



Présents : Francis Leboutte, Wolfgang Abel, Marc Delrez, Christine Gonda, Bernard Legros, Philippe Looze.

Animateur : Francis.

Rapporteur : Marc.

Excusés : tous les autres.

1) CRIIRAD (Commission de Recherche et d'Information Indépendantes sur la Radioactivité)

Francis évoque sa rencontre avec Bruno Chareyron du CRIIRAD et pose la question de l'utilité pour l'un ou l'autre d'entre nous de suivre une de leurs excellentes formations en matière de radio-protection. Leur site près de Valence en France, équipé de balises de niveau professionnel, est très pointu. L'objectif serait de développer notre capacité à effectuer des mesures et des prélèvements, en utilisant le matériel adéquat, pour détecter des anomalies éventuelles dans notre environnement. Il s'avère que Philippe a déjà suivi leurs deux modules de formation. Francis se montre également intéressé. Aucune décision n'est prise à ce sujet dans l'immédiat.

2) Achats

Par contre, la décision est prise de se porter acquéreur d'un appareil de détection de radon de type « Ramon », à l'usage des membres de FDN. Le prix d'achat est de 300 € et sera vite rentabilisé si chaque utilisateur accepte de participer aux frais à hauteur de 10 € pour chaque emprunt. Le CRIIRAD, qui vend ce matériel, assure la prévente technique ainsi qu'une aide à l'interprétation des consignes d'utilisation. Philippe marque son accord pour encadrer l'utilisation de cette machine, dont l'emploi lui est familier.

De même, dans le cadre de notre mission de radio-protection, il paraît indispensable de nous procurer un compteur Geiger. Notre choix se porte sur un appareil de type « Radex », dont le dernier modèle, compatible USB et Bluetooth, ne devrait pas excéder les 250 €.

3) Dons

Sur une suggestion de Laurent, nous examinons l'opportunité pour FDN de faire un don au collectif d'associations françaises qui ont déposé au Conseil d'Etat un recours administratif visant l'arrêt du chantier de l'EPR (European Pressurized Reactor) de Flamanville. La décision est prise de verser la somme de 100 € à l'une des associations impliquées, CRILAN (Comité de Réflexion, d'Information et de Lutte Anti-Nucléaire).

De même, en réponse à l'appel de Bruno Chareyron, un montant identique sera versé en guise de soutien financier à l'ONG Aghirin'man. Il s'agit de contribuer à un « crowd-funding » pour aider son animateur, Almoustapha Almacen, à acheter une camionnette qui lui permettra de renforcer une indispensable action de surveillance sur la région d'Agadez (Niger) où des filiales d'AREVA exploitent l'uranium à proximité des communautés urbaines.

4) Abonnements

FDN va souscrire à un abonnement aux deux principaux quotidiens belges, *Le Soir* et *La Libre Belgique*. Francis se chargera d'effectuer les démarches et communiquera ensuite les mots de passe et codes d'accès en ligne à tous les membres du comité de coordination.

5) News

L'assemblée évoque la dernière entreprise de propagande scandaleuse du « Forum du Nucléaire », qui se présente sous la forme d'un spot publicitaire (diffusé sur les canaux de la RTBF) pour la recherche contre le cancer, notamment à l'Institut Bordet, et se termine par cette incantation : « Le nucléaire, je suis pour ». Pour écouter : <http://findunucleaire.be/echo.htm#16dec2017> (30 secondes).

6) Réunion sur le « Pacte énergétique » à Namur

La Fédération Inter-Environnement Wallonie organise une réunion sur le « Pacte énergétique » qui se tiendra le 21 décembre de 12h30 à 14h au complexe Mundo-N de Namur. Les associations ont été invitées et Francis indique son intention d'y représenter FDN.

7) Support pour affichettes

Nos affichettes « Stop Tihange & Doel » sont en libre distribution dans différents points de dépôt répartis dans la ville de Liège, comme par exemple la librairie *L'Ile au Trésor* ; mais le système doit être constamment vérifié et relancé (au risque de lasser les commerçants qui nous prêtent leur

concours). L'idéal serait de pouvoir disposer de présentoirs de taille appropriée, éventuellement en plexiglas transparent et pouvant contenir jusqu'à 30 ou 40 affichettes, que nous demanderions alors aux commerçants de poser sur leur comptoir sans que cela ne les encombre exagérément. Christine promet de se mettre en quête d'un tel objet (peut-être disponible chez AVA, IPL ou les imprimeurs).

8) Tomorrownow

Le festival « *tomorrownow* » prendra résidence à Liège les 21 et 22 avril prochains au Palais des Congrès, avec un événement organisé par « Enjeu » qui invite les sociétés et autres asbl à présenter au public leurs solutions et technologies durables pour le monde de demain. Au vu du caractère commercial de cette organisation (et des tarifs dissuasifs pratiqués pour la location d'un stand), FDN estime que ceci ne le concerne pas.

9) La Dernière Vidéo de Bouli

Bouli est sorti de sa réserve écossaise après avoir découvert une vidéo montrant Damien Ernst vanter les bienfaits de l'énergie nucléaire devant une classe de devoirs à Bressoux. Son coup de gueule, publié sur le site FB officiel de Bouli Lanners, compte déjà plusieurs dizaines de milliers de vues. Ernst a lui-même publié une réponse révélatrice de ses options, puisqu'il y présente Engie comme une société philanthropique soucieuse de l'éducation de nos petites têtes blondes. Francis estime que ce texte mériterait d'être décortiqué point par point. En attendant, Isabelle Masson-Loodt a obtenu l'autorisation de publier un billet collectif sur la position des experts, qui paraîtra dans *La Libre Belgique* le 19 décembre. Plus d'info :

- <http://findunucleaire.be/echo.htm#17dec2017>
- <http://findunucleaire.be/documents.htm#com> (le billet publié dans *La Libre*)

10) Pièce de Théâtre

Le spectacle *L'Herbe de l'Oubli*, monté par la troupe « Point Zéro » au « Théâtre de Poche » (Bruxelles) du 9 janvier au 3 février 2018, s'inspire des témoignages recueillis après la catastrophe de Tchernobyl par Svetlana Alexievitch (Prix Nobel de Littérature 2015) dans son livre *La Supplication*, mais aussi de la parole de survivants et d'habitants de Biélorussie que la compagnie a rencontrés. La troupe demande à FDN de relayer l'information et propose une ristourne sur le droit d'entrée (12 € au lieu de 20 €) aux membres de l'association ou à toute personne qui se revendiquerait d'elle.

Il serait intéressant de poursuivre l'expérience, en suggérant à la troupe d'étendre sa tournée vers Liège. Un lieu comme « Le Moderne » pourrait accueillir ce type de spectacle, et nous pourrions en assurer la publicité. Francis va contacter les acteurs pour se renseigner sur leurs disponibilités et sur leurs conditions.

Info : www.findunucleaire.be/agenda.htm#9jan2018

11) Manifestation du 23 décembre

À l'invitation (entre autres) du Parti socialiste néerlandais (qui est, comme son nom ne l'indique pas, un parti de gauche), une manifestation se tiendra à Heerlen (près de Maastricht) dès 14h30 le 23 décembre prochain, sur le thème de l'envoi à la retraite des centrales de Doel et Tihange. Wolfgang (avec Christine) et Francis font part de leur intention d'y participer.

12) Activités à venir

Francis annonce qu'il a été contacté par Attac-Liège en vue d'animer deux soirées-débat sur les thèmes de « Energie et Finance » (à l'Université au XX Août, en mars), et « Climat et Nucléaire » (à Seraing, au Leonardo Da Vinci, en mai).

13) Interpellation des Conseils communaux

Le texte utilisé par Bouli lors de son interpellation du Conseil communal de Liège a maintenant été relu (notamment par Bernard et par Paul Lannoye) et peaufiné, et sa traduction vers l'allemand et le néerlandais a été sollicitée.

En vue d'organiser une action similaire devant le Conseil communal d'Esneux, Francis et Marc envisagent de se réunir prochainement, si possible avec Ezio. Bernard demande à être informé de la date qui sera retenue, dans l'espoir de pouvoir participer à cette réunion pour préparer une interpellation similaire à Visé.

Info : www.findunucleaire.be/icc.htm

14) Rapport sur la réunion internationale du 9 décembre à Liège

Wolfgang donne lecture du rapport qu'il a rédigé. [Insérer lien vers son texte] Francis souhaite qu'une adresse spécifique soit créée pour recueillir tous les courriels concernant la coordination trinationale, qui seraient alors réceptionnés directement par Wolfgang et Bouli.

Comme une réunion est déjà programmée en date du 13 janvier prochain, à laquelle nous serons invités à proposer nos projets d'action, une réunion exceptionnelle de préparation, spécifiquement dédiée à nos actions pour 2018, sera organisée le 5 janvier (Barricade, 17h).